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Нет повода для паники
Министерство просвещения и Минобрнауки рекомен-

довали регионам при необходимости с 16 марта перево-
дить образовательный процесс на дистанционную форму 
обучения из-за пандемии коронавируса.

Это касается школ, учреждений среднего и высшего про-
фессионального образования. Впрочем, есть существенное 
замечание – мера эта временная и будет вводиться только при 
необходимости.

Как пояснили «Алтайской правде» в Министерстве образо-
вания и науки края, в нашем регионе образовательные учреж-
дения пока не переводят на дистанционное обучение. В то же 
время будут усилены меры профилактики и дезинфекции, 
будут уделять особое внимание выявлению детей с призна-
ками заболеваний. Также не рекомендован выезд за пределы 
региона для участия в соревнованиях и конкурсах. С 20 марта 
ученики школ края уходят на плановые каникулы. Последняя, 
четвертая четверть начнется 30 марта.

Накануне губернатор Виктор Томенко провел заседание 
оперативного штаба по реализации мер профилактики и кон-
троля за возникновением и распространением коронавирусной 
инфекции COVID-19 в крае. Отмечалось, что медицинские 
организации обеспечены оборудованием, лекарственными 
препаратами, средствами индивидуальной защиты персонала 
в необходимом количестве.

В крае намерены ограничить массовые мероприятия. В Рос-
сии, по данным на утро 16 марта, зарегистрировано 63 случая 
заражения, причем два из них в соседнем регионе – Кемеровской 
области. В нашем крае заболевших не было.

Светлана ЯКОВЛЕВА

В Заринске новый резидент
На территорию опережающего социально-экономическо-

го развития (ТОСЭР) Заринск зашел очередной инвестор –
компания «Андерболд-Сибирь», которая будет внедрять 
современные технологии в сферу дорожного строительства.

В Германии разработана и выпускается эмульсия для ста-
билизации грунтов и дорожного полотна. Новый резидент 
является партнером немецкой компании и в этом году соби-
рается запустить такое же производство в России.

На проект потребуется около 30 млн руб. Сейчас в Заринске 
занимаются производственным помещением, заказывают 
оборудование, подбирают персонал.

Ранее, в октябре 2019 года, в Заринске был открыт завод 
«Русская кожа Алтай». На реализацию проекта инвестор по-
тратил более 2 млрд руб.

На переселение нужны деньги
Алтайский край 12 марта направил заявку в Фонд со-

действия реформированию ЖКХ.
Региону нужна финансовая поддержка на переселение 

людей из аварийного жилья в 2020–2021 годах. Планирует-
ся получить 316,29 млн руб. и добавить из своего бюджета
3,74 млн. Средства направят на переселение 713 человек из 
310 аварийных домов, признанных таковыми в 2017 году, 
сообщает краевой Минстрой.

В 2019 году от госкорпорации пришло 394,06 млн руб. 
на реализацию программы в 2019–2020 годах. Переселили
808 человек из 315 помещений.

Алёна ИВАНОВА

Воды будет много

В Алтайском крае на-
чалась активная под-
готовка к предстоя-
щему половодью. По 
прогнозам синоптиков, 
в начале третьей дека-
ды марта наступит 
период устойчивого 
снеготаяния.

Об этом рассказали на 
заседании региональной 
комиссии по предупрежде-
нию и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций, которое 
провел губернатор Виктор 
Томенко. Также в районе 
поселка Затон сотрудники 
Главного управления МЧС 
России по Алтайскому краю 
организовали масштабные 
командно-штабные учения.  

Итак, какая ситуация про-
гнозируется на территории 
края? В феврале выпало от 
106 до 269% нормы снега, в 
Республике Алтай – еще боль-
ше. В предыдущие месяцы 
также наблюдалось превы-
шение норм. Содержание 
воды в снеге многократно 
превышает среднестатисти-
ческие значения.

В бассейнах крупных рек 
сохраняется тенденция к на-
коплению запасов. Наиболь-

ший объем воды зафиксиро-
ван в верховьях Алея – выше 
Гилевского водохранилища, 
в бассейне Чумыша. Непро-
стая ситуация в Зональном 
и Троицком районах.

Постепенное разруше-
ние снежного покрова на-
чалось на прошлой неделе. 
В ближайшие пару дней на 
Алтае ожидается неболь-

шое похолодание. А затем –
потепление. Вскрытие рек 
может произойти на 2–5 
дней раньше среднемно-
голетних значений.

– По предварительной 
оцен ке,  пере ход через
0 градусов и начало ин-
тенсивного снеготаяния в 
предгорьях Алтая придется 
на конец третьей декады 

марта – начало первой де-
кады апреля, – рассказывает 
руководитель краевого цен-
тра по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей 
среды Александр Люцигер. –
Также в период первой вол-
ны прохождения весеннего 
половодья при таких сне-
гозапасах уровень воды в 
реках может превысить 

среднемноголетние пока-
затели до одного метра.

Учитывая прогнозы, ал-
тайские спасатели с 11 по
13 марта провели комплекс-
ную тренировку на террито-
рии муниципалитетов, ко-
торые как раз подвержены 
первой волне паводка. На 
вопрос главы региона: «Как 
оцениваете готовность?» – пер-

вый заместитель начальника 
Главного управления МЧС 
России по Алтайскому краю 
Алексей Жук ответил так:

– Во всех муниципалите-
тах основные звенья отрабо-
таны. Районы приняли ак-
тивное участие в тренировке. 
В стороне никто не остался.
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  ГЛАВНОЕ .

Когда без помощи
не обойтись

Всемирный день соци-
альной работы отме-
чается в этом году
17 марта.

Инициаторами и организа-
торами Дня социальной работы в 1983 году вы-
ступили Международная федерация социальных 
работников и Международная ассоциация школ 
социальной работы.

В системе социальной защиты Алтайского края 
трудится более восьми тысяч специалистов. Они 
оказывают разные виды помощи и поддержки бо-
лее 700 тысячам жителей региона – ветеранам вой-
ны и труда, инвалидам, одиноким пенсионерам, 
малообеспеченным семьям, взрослым и детям, 
оказавшимся в сложной жизненной ситуации.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
17

  ЖИЛЬЁ .
Лучший подарок – квартира

Вложения 2019 года превысили уровень
2018-го на 1,9 миллиарда рублей. По данным ре-
гионального Минсельхоза, хозяйства приобрели
282 трактора, 212 зерно- и кормоуборочных комбай-
нов, 71 сеялку, 34 зерносушилки, а также другую 
специализированную технику и оборудование. 
Лидерами по инвестициям стали Волчихинский, 
Шипуновский и Павловский районы.

17 государственных жилищных 
сертификатов вручили в Мини-
стерстве социальной защиты 
Алтайского края.

В начале 2020 года участникам госу-
дарственной программы «Обеспечение 
доступным и комфортным жильем и 
коммунальными услугами граждан 
Российской Федерации» в регион из фе-
дерального бюджета поступило 39 мил-
лионов рублей.

В пятницу в торжественной обстановке 
жителям районов и городов края вручили 
17 жилищных сертификатов. Их выдали 
нескольким категориям граждан: черно-
быльцам, людям, выехавшим из районов 
Крайнего Севера, и тем, кого признали 
вынужденными переселенцами.

В итоге обладателями долгожданного 
документа на жилье стоимостью от 1,5 до
3,6 миллиона рублей стали жители Бар-
наула, Бийска,  Алейска, Новоалтайска, 
Быстроистокского, Тальменского, Шела-
болихинского, Родинского, Шипунов-
ского, Первомайского районов и ЗАТО 
Сибирский.

Министр социальной защиты региона 
Наталья Оськина говорит:

– После реализации сертификатов на 
учете нуждающихся в жилье остаются 
девять чернобыльцев, 87 граждан, вы-
ехавших из районов Крайнего Севера. 
Категория вынужденных переселенцев 
в 2020 году будет обеспечена в полном 
объеме. Мы рады, что у алтайских се-
мей есть возможность приобрести ком-
фортную квартиру или дом, улучшить 
качество жизни.

73-летняя Валентина Котельникова мно-
го лет мечтала об уютной однокомнатной 
квартире в центре Барнаула. Женщина ро-
дом из Бурятии. Работала на строительстве 
БАМа. Награждена медалью «За строитель-
ство Байкало-Амурской магистрали», явля-
ется заслуженным строителем Республики 
Бурятия. Была инженером-экономистом, 
социальным педагогом. В 2006 году Вален-
тина Сергеевна переехала на Алтай, живет 
в селе Курочкино Тальменского района.

– Хочу переехать в краевой центр.
И скоро моя мечта сбудется. Первой в квар-
тиру зайдет, конечно, кошка Ксюша. Уже 
присмотрела на кухню гарнитур. Дети и 

внуки живут в Новосибирске. Пообещали 
приехать на новоселье, – говорит Валентина 
Котельникова.

Владимир Елисеев ликвидировал по-
следствия аварии на Чернобыльской АЭС. 
Живет в райцентре Шипуново. Один вос-
питывает дочь – 20-летнюю Наталью. Оба 
рады, что есть возможность начать жизнь 
с чистого листа – заехать в новое жилье.

– Счастлив не столько за себя, сколько 
за дочь. У нее в жизни все только начи-
нается. Важно, чтобы жизнь проходила 
в комфортных условиях, – подчеркнул 
Владимир Елисеев.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, места-
ми порывы до 25 м/с, изморозь,
без осадков, сильная гололедица.
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Ветер юго-западный, 4-9 м/с,
местами порывы до 14 м/с,
мокрый снег, гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 8-13 м/с, 
местами порывы до 15-20 м/с. 
Местами снег, мокрый снег, 
дождь, гололедица.

18 марта

19 марта

В распоряжении службы – современная техника.

Спасатели готовы выдвинуться на помощь в любое время.

Начальник Главного управления МЧС России по Алтайскому краю Александр Макаров рассказал Виктору Томенко об оснащении подразделений службы.
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Наталья Оськина вручает сертификат Наталье Коломиной.
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Впрочем, спасатели гото-
вы ударить по паводку совре-
менной техникой. Во время 
учений был показан новый 
метод оповещения населения, 
попавшего в зону затопления. 
В частности, МЧС станет при-
менять беспилотную авиацию 
с громкоговорящими устрой-
ствами. Также специалисты 
отработали эвакуацию ав-
томобильного транспорта с 
затопленных участков пла-
вающим транспортером. 
И даже оценили эффектив-
ность применения водона-
ливных дамб.

Кстати, подобные дамбы 
нужны для снижения риска 
возникновения чрезвычайных 
ситуаций. Правительство ре-
гиона через МЧС России на-

правило запрос о выделении 
из Росрезерва водоналивных 
рукавных дамб.

– Планируется применять 
их на территории шести насе-
ленных пунктов – в Бийске, 
Солтонском, Шипуновском 
и Краснощековском районах. 
Как правило, именно эти му-
ниципалитеты попадают под 
первую волну паводка, – со-
общил временно исполняю-
щий должность заместителя 
начальника Главного управле-
ния (по гражданской обороне 
и защите населения) Николай 
Егоров.

Виктор Томенко обратил 
внимание на необходимость 
проверить готовность гидро-
технических сооружений к 
безаварийному пропуску па-
водковых вод.

– Также важно выполнять 

все пункты утвержденного 
плана мероприятий. Необхо-
димы организация постоянно-
го мониторинга за паводковой 
обстановкой, своевременное 
информирование, оповещение 
и эвакуация населения, – ска-
зал он.

В то же время спасатели на-
поминают, что жителям стоит 
самостоятельно предпринять 
ряд мер. В первую очередь 
убрать со двора снег.

– Своевременная расчист-
ка стоков, канав, обеспечение 
беспрепятственного движе-
ния талой воды помогут вам 
уберечь участок, дом, надвор-
ные постройки от сырости и 
избежать связанных с этим 
проблем, – напоминают в МЧС.

Кстати, администрация 
Барнаула уже рекомендовала 
горожанам провести преду-

предительные мероприятия на 
своих участках: ворошить снег, 
обустраивать водоотводные 
канавы, поднимать на возвы-
шенность предметы, которые 
могут оказаться в воде. 

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН

 (фото)

  ПАВОДОК 2020 .

  НОВОСТИ .
Уехать в Казахстан смогут не все

Из-за коронавируса Казахстан с 16 марта ограничил про-
пуск россиян через границу.

Впускать не будут российских граждан, следующих по вну-
тренним паспортам и свидетельствам о рождении детей, не 
достигших возраста 14 лет, сообщает пресс-служба Пограничного 
управления ФСБ России по Алтайскому краю.

Ограничение не коснется россиян, которые ранее въехали в 
Казахстан или следуют транзитом через территорию сопредельно-
го государства в Россию. Режим пересечения для жителей нашей 
страны по заграничным паспортам останется прежним.

Подготовила Алёна ИВАНОВА

Берег левый, берег правый…
В Алтайском крае из-за теплой весенней погоды закрывают 

ледовые переправы. Накануне дорога через реку Обь переста-
ла работать в Быстроистокском и Шелаболихинском районах.

Как пояснили в пресс-службе ГУ МЧС России по региону, 
сейчас на территории края две санкционированные ледовые 
дороги. Они находятся в Бийском (с. Шульгинка – пос. Амурский) 
и Каменском районах (г. Камень-на-Оби – Островная).

В ГУ МЧС по краю особо подчеркивают, что безопасное движе-
ние по льду возможно только по прошедшим соответствующее 
освидетельствование переправам. Во всех других местах выезд 
на лед опасен.

За нарушение предусмотрен штраф от 100 до 1000 руб.
Светлана ЯКОВЛЕВА

«Подтягиваемся» на два рубля
Очередное повышение стоимости проезда в частном обще-

ственном транспорте прошло в Рубцовске с 12 марта.
Еще на четырех маршрутах: № 1Т, 7, 13, 14 – цена проезда 

поднимется до 24 рублей. Сейчас она составляет 22 рубля.
В городе создано два новых автобусных маршрута: № 31 и 

32, которые пришли на смену тем, что обслуживало обанкро-
тившееся ПАТП. Они регулируемые, поездка стоит 24 рубля, 
действуют социальные проездные билеты.

Горожане не без оснований полагают, что частные перевозчики 
решили подтянуть стоимость своих услуг до данной планки. 
Скорее всего, скоро о подобном намерении могут объявить и 
предприниматели, работающие на других маршрутах.

Между тем в городском троллейбусе проехать можно за 20 рублей, 
а также воспользоваться льготами. О планах повысить стоимость 
муниципальное предприятие пока не объявляло.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

Пилите, репортёр, пилите
Стартовал очередной сезон проекта «Журналист меняет 

профессию».
В этом году журналистам алтайских СМИ предлагают обучение 

как уже по традиционным специальностям (сборка и проектиро-
вание мебели, гипсокартонщик, автомеханик), так и новым - ви-
деомонтажер, пильщик рогов, дояр, массажист, швея-закройщик. 
Организаторами проекта «Журналист меняет профессию» являются 
Министерство образования и науки Алтайского края, ООО «Бар-
наул-Спецодежда» при поддержке и содействии департамента 
администрации губернатора и Правительства Алтайского края по 
информационной политике. Преподаватели алтайских средних 
специальных и высших учебных заведений научат репортеров 
рабочим специальностям, а посредством материалов, которые 
появляются потом как в печатных, так и электронных СМИ, чи-
татели узнают больше о специфике и трудовых буднях строите-
лей-отделочников, автомехаников, парикмахеров, озеленителей…

По словам автора проекта, журналиста телеканала «Катунь 24» 
Константина Ганова, в этом году главной особенностью курсов 
стало расширение преподавательского и ученического соста-
вов. Теперь к участию активно подключились вузы, а обучаться 
смогут не только штатные сотрудники СМИ, но и безработные и 
предпенсионеры. Главным условием остается подготовка публи-
каций на тему. Организаторы проекта надеются на их примере 
наглядно показать, как  в любом возрасте и за короткое время 
можно изменить жизнь и найти свое призвание.

Оксана ШИЛЬРЕФ

Вчера в Барнауле стартовал 
очный этап краевого конкур-
са «Учитель года Алтая – 
2020». В этом году главному 
профессиональному состяза-
нию педагогов исполняется 
30 лет.

Мы поговорили с непосредствен-
ными участниками этой долгой 
истории о том, что значил конкурс 
в их жизни.В  

В конце 1980-х инициатор и органи-
затор самых первых краевых конкур-
сов Людмила Зозуля работала главным 
специалистом в крайоно (сегодня – 
Министерство образования и науки 
края), курировала развитие образова-
ния. Когда в 1989 году в «Учительской 
газете» появился проект положения 
о конкурсе «Учитель года», на первом 
съезде творческого союза учителей 
выбрали инициативную группу, пору-
чив ей проанализировать документ и 
направить в газету свои предложения.

– Надо сказать, почти все, что мы 
предлагали, в итоге вошло в поло-
жение, – говорит Людмила Зозуля. – 
А мы стали готовиться к своему соб-
ственному краевому конкурсу. Соби-
рали данные о профессиональных 
состязаниях даже не с нуля, потому 
что в Советском Союзе они никогда 
не проводились. И если в газете по-
являлась строчка о том, что нечто 
подобное замышляется в Ростове или 
Воронеже, я звонила туда: «Ребята, я 
ваша коллега, расскажите, что у вас 
интересного!» Потом появилась ин-
формация об учительском конкурсе 

за рубежом, до сих пор помню фами-
лию победительницы. Я выписывала 
все, что могла найти!С  

– Какой смысл лично вы вклады-
вали в эту затею?

– Для меня «Учитель года Алтая» – 
высшая школа педагогического 
творчества, повышения мастерства 
и совершенствования системы об-
разования. Я говорила участникам 
с самого первого дня: «Вы приедете 
на конкурс с двумя-тремя своими 
творческими находками, а уедете с 
мешком идей. Да, это состязание, и 

кого-то назовут учителем года – для 
этого работает жюри. Но вы ведь по-
нимаете, что все уже – победители? 
Районных и городских конкурсов, 
заочного этапа. А главная ваша побе-
да – над самими собой, ее вы совер-
шили, когда решили участвовать».

Поэтому, когда журналисты пи-
шут: «Сегодня будет назван лучший 
учитель» – мне становится горько, 
ведь они все лучшие! Вот эти 24 чело-
века, которые участвуют в конкурсе 
2020 года, уже победители. Не говоря 
уж об остальных прекрасных учи-
телях нашего края…

– Как конкурс менялся за эти 
30 лет?

– Знаете, в 1994 году в краевом этапе 
участвовало более 50 человек, такого 
больше никогда не было. И длился 
он около двух недель. Честно говоря, 
мне кажется, четырех дней мало, что-
бы увезти с собой тот самый «мешок 
идей». Но важно, чтобы участники обя-
зательно рассказывали о конкурсе у 
себя в школе, в районе. Именно так по-
ступил Игорь Александрович Лепин – 
участник 1991 года. Став директором 
Веселоярской средней школы Рубцов-
ского района, он начал направлять на 
конкурс своих педагогов. И они были 
так подготовлены, что проходили на 
краевой этап. И сегодня в конкурсе 
участвует учитель физкультуры из 
Веселоярской школы Сергей Коно-

нов, а в прошлом году лауреатом стала 
учительница информатики Наталья 
Лебедева. Есть в крае школы, где рабо-
тает по восемь бывших участников.

Особенность конкурса в том, что 
на него приезжают уже состоявшие-
ся педагоги со своими мощными 
находками. Сейчас из 24 участни-
ков 16 имеют стаж работы свыше 
10 лет, из них семь – свыше 20 лет. 
И все ведут разные предметы со 
своими особенностями. Да, я, хоть 
и не участвую больше в конкурсе, 
по-прежнему держу руку на пуль-
се! Смотрю уроки, мероприятия 
российского этапа. А главное, знаю 
предысторию.

Любовь КАРПОВА

Законные 
таблетки

Алтайский краевой 
онкодиспансер одним из 
первых внедрил новую си-
стему учета медикаментов. 
Она защищает от контра-
фактных и фальсифици-
рованных лекарств.

Система мониторинга 
«Честный знак» была запу-
щена в России с 1 января 
2020 года. Раньше заводы 
маркировали только некото-
рые партии медикаментов. 
Теперь специальный QR-код 
должен присваиваться на 
этапе производства букваль-
но каждой упаковке.

Далее его сканируют оп-
товики, аптеки, клиники 
и даже косметологические 
центры. Дополнительно 
передвижение каждого 
препарата отслеживается 
через спутниковую систему 
GPS-навигаторов. 

В Алтайском краевом он-
кодиспансере рассказали, 
что, с одной стороны, это ус-
ложнит работу, с другой – это 
защита от любых схем подме-
ны лекарств контрафактом 
и некачественными анало-
гами. Сейчас учреждение в 
«режиме ожидания», потому 
что в новую систему введено 
только несколько препара-
тов для лечения лимфом. 
Но до 1 июля 2020 года про-
изводители должны сделать 
маркировку каждой упаковки 
лекарств, находящихся в обо-
роте в России. Медикаменты, 
которые не успеют получить 
QR-код, будут объявлены вне 
закона.

Алёна ИВАНОВА

  ОБРАЗОВАНИЕ .

  ОБСУЖДАЯ ПОПРАВКИ В КОНСТИТУЦИЮ .   КРАТКО .

«Мы начинали даже не с нуля»

Воды будет много
(Начало на 1 стр.)

Исторический момент

На учениях отработали все варианты развития событий. МЧС будет активно использовать беспилотную авиацию. 

Поправки в Конституцию РФ, вынесенные на 
голосование 22 апреля, в последнее время стали 
главной темой для обсуждения. Об изменениях 
в Основной закон страны говорят эксперты, 
представители общественности, члены куль-
турного и научного сообществ. «АП» открывает 
рубрику, где предлагает высказать свое мнение 
представителям разных социальных групп. Се-
годня о поправках говорит настоятель прихода 
Петра и Февронии села Б. Ключи Первомайского 
района священник Иоанн Меркулов:

– Всенародное голосование 
станет историческим событи-
ем. Я целиком и полностью 
поддерживаю поправки в 
Конституцию РФ. Особенно 
важно, что семейные цен-
ности найдут отражение в 
Основном законе страны. На 
уровне Конституции предла-
гается закрепить положение о 
том, что забота о семье и детях 
провозглашается важнейшей 
государственной задачей.

В поправке говорится: в сов-
местном ведении Российской 
Федерации и ее субъектов 
находятся вопросы защиты 
семьи, института брака как 
союза мужчины и женщины, 
создания условий для достой-
ного воспитания детей в се-
мье, а также осуществления 
совершеннолетними детьми 
обязанности заботиться о ро-
дителях. Все понимают, что 
это своего рода фундаменталь-
ные основы, на которых дер-
жится наше общество.

По большому счету се-
мейные ценности в России 
никогда не менялись. Дру-
гой разговор, что теперь их 
внесут в основной документ 
страны. Это определяющий 

фактор, потому что детей 
нужно защищать. Дети явля-
ются богатством и ценностью 
каждой семьи в отдельности, 
и с принятием поправок они 
становятся приоритетом го-
сударственной политики.

Я – счастливый отец вось-
мерых детей. Но, как бы пе-
чально ни звучало, у нас в 
стране много детей, которые 
по тем или иным причинам 
оставлены родителями. В по-
правках сказано, что государ-
ство, обеспечивая приоритет 
семейного воспитания, берет 
на себя обязанности родите-
лей по воспитанию детей, 
оставшихся без попечения. 
Никто не поспорит, что так 
и должно быть: это не чьи-то 
дети, а наши, общие! Такой 
подход лично у меня вызыва-
ет только восхищение.

Появление в Конституции 
слов о том, что дети являют-

ся важнейшим приоритетом 
государственной политики 
России, может определить 
курс развития страны на 
годы вперед. Хотя мы и сей-
час движемся в правильном 
направлении. Государство 
стало больше внимания 
уделять этой важной теме – 
семьи получают выплаты на 
первенца и предоставляется 
материнский капитал и так 
далее.

Во многом благодаря та-
кой поддержке в последнее 
время появляется все больше 
многодетных семей. Люди не 
боятся брать на себя ответ-
ственность по воспитанию 
детей, потому что государ-
ство участвует в их судьбе.

Что будет дальше? Я ду-
маю, что все у нас будет хо-
рошо! За поправками в Кон-
ституцию просматривается 
тенденция к увеличению 
рождаемости. Гарантии в 
главном документе страны 
по защите прав детей, мате-
ринства и детства снимают 
некую преграду в обществен-
ном сознании. Государство 
создает необходимые усло-
вия, которые способствуют 
нравственному, духовному 
и физическому развитию 
детей, воспитанию в них 
патриотизма и уважения к 
старшим.

Вадим КУЛЕШОВ

П    
  Р  
 . 

СПРАВКА
В случае подтоплений 
барнаульцы могут об-
ращаться по телефону 
Единой дежурно-диспет-
черской службы города 
29-91-99 либо в диспет-
черские службы район-
ных администраций.

Участники конкурса «Учитель года Алтая» 1994 года.Людмила Зозуля стояла у истоков педагогических конкурсов на Алтае. Фото середины 1990-х.

  МНЕНИЯ .

Сергей Писарев, депутат 
АКЗС, с 1988 года – учитель 
географии барнаульской 
средней школы № 105, с 
1996 по 2000 год – директор. 
Лауреат конкурса «Учитель 
года Алтая – 1995»:

– Сейчас даже трудно 
себе представить, что это 
все было со мной в дале-
ком 1994 году. Я был молод 
и просто обожал школу, 
уроки, внеклассные ме-
роприятия. И когда стал 
победителем районного 
конкурса, подумал, что все 
знаю и конкурс для меня – 
площадка показать свое 
«великое» мастерство. Но 
он перевернул все в моей 
голове. Приземлил меня и 
дал понять, что для того, 

чтобы быть настоящим учи-
телем, нужно учиться всю 
жизнь. Кто-то тогда плакал, 
кто-то уехал, не дождавшись 
оглашения результатов. Но 
дальнейшее общение пока-
зало, что все захотели учить 

по-новому. Год спустя я сно-
ва был на конкурсе, удивлял 
коллег своей уверенностью. 
А я понимал, что через год и 
они будут совершенно по-дру-
гому относиться ко многим 
вещам. Главное, поймут, что 
конкурс – не битва за первое 
место, а площадка для повы-
шения мастерства, общения 
и приобретения друзей.

Я так ликовал от своего 
конкурсного урока! Я сам в 
себя влюбился в этот день. 
И радовался за детей, что 
они мне так помогали. Все 
это невозможно забыть. 
А особые слова благодарно-
сти хочется сказать человеку, 
без которого конкурс на Ал-
тае не был бы таким, – Люд-
миле Степановне Зозуле.

Татьяна Билан, учитель 
иностранного языка Ши-
пуновской средней школы 
им. Луначарского, заслужен-
ный учитель РФ, финалистка 
конкурса «Учитель года Ал-
тая – 1994»:

– Я благодарна людям, кото-
рые меня отправили на кон-
курс, потому что сама бы, ко-
нечно, не рискнула. Методист 
в районо сказала: «Так, будет 
районный этап, ты принима-
ешь участие!» Ну, сказали – 
я сделала. А получилось, что 
победила, и меня отправи-
ли на краевой. Тогда было 
50 участников, очень большой 
конкурс. Одних учителей ино-
странного языка – 14 человек! 
И до сих пор продолжается 
сложившаяся тогда дружба, 
хотя многие давно разъеха-
лись, живут в Мурманской 
области, Иркутске.

Тогда я поняла важную 
вещь: один в поле не воин. 
Когда из четырнадцати учи-
телей иностранного языка я 

одна прошла в суперфинал 
и мне нужно было готовить 
урок, они сказали мне: «Пиши 
план, а мы купим все, что тебе 
нужно для занятия». Я помню 
эту поддержку, без которой не 
обойтись. Мы все друг другу 
помогали. Так бывает, когда 
люди состоявшиеся лишены 
всякой зависти. Кстати, из это-
го конкурса выпорхнуло много 
птенцов в Клуб учителей-нова-
торов Алтая, Титовский клуб, 
различные ассоциации.

В этом году я получила 
приглашение приехать на 
закрытие и, конечно, поеду. 
У меня стаж уже 40 лет, так что 
я с удовольствием смотрю на 
учителей, которые поддержи-
вают планку высокого профес-
сионализма.
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Непрофильные проблемы сельской медицины

Льготная ипотека 
в сёлах привлечёт 

горожан
Программа льготной ипотеки по 

ставке до 3% годовых Минсельхоза РФ 
для сельских территорий позволит 
Краснодарскому краю равномерно 
распределить миграционные потоки.

Краснодарский край является третьим 
регионом в России по численности насе-
ления (6,5 миллиона). В последние годы 
на Кубань активно переезжают люди 
из других регионов, только по итогам 
2018 года прирост населения составил 
62 тысячи человек.

«Уверен, застройщики по-другому 
посмотрят на перспективы комплекс-
ного освоения сельских территорий. 
У них, по сути, 2,5 миллиона новых 
потенциальных покупателей. Кре-
дит 3 миллиона рублей по ставке до 
3% годовых – это реальная возможность 
для людей улучшить свои жилищные 
условия, построить дом или приобрести 
квартиру. Наша цель – дать возможность 
станичникам пользоваться теми же ус-
лугами, что и жители городов», – считает 
глава Краснодарского края Вениамин 
Кондратьев.

Объем финансирования льготной ипо-
теки регионам из федерального бюджета 
в 2020 году составляет 1 миллиард рублей.

Тиха украинская 
ночь

Украинские стартаперы изобрели 
механизм, предотвращающий кражи 
зерна во время уборки урожая.

Стартап HarvesTrack предлагает уста-
новить на комбайны датчики, которые 
будут передавать данные о фактически 
собранных объемах урожая, чтобы та-
ким образом предотвратить кражи.

«Каждый раз во время уборки от 5 
до 15% урожая может быть украдено, а 
это до $3 миллиардов. Поэтому мы раз-
работали систему мониторинга сбора 
урожая», – указал автор разработки 
Дмитрий Майборода.

МТЗ изменится 
внутри 

и снаружи
В текущем году Минский трак-

торный завод планирует изменить 
внешний облик трактора и обновить 
его внутреннюю составляющую. Об 
этом заявил главный конструктор 
ОАО «МТЗ», информирует официаль-
ный сайт компании.

Сообщается, что в ближайших 
планах МТЗ – повысить технический 
уровень, расширить функциональное 
значение тракторов, то есть сделать 
продукцию, соответствующую требо-
ваниям сегодняшнего потребителя. 
Это коснется двигателей, трансмиссии, 
взамен механического управления при-
дет электрогидравлическое.

По материалам российских 
и зарубежных СМИ подготовил 

Олег АНТОНОВ

Полвека в медицине – и ни од-
ного дня разочарования в своей 
профессии. Это – о Любови 
Лапиной, враче, которого в 
Тюменцево знают многие. Она 
давно уже на заслуженном 
отдыхе, но к ее авторитет-
ному мнению коллеги прислу-
шиваются и по сию пору. Н   

В самые сложные 90-е она возглав-
ляла Тюменцевскую ЦРБ. С нее, к сло-
ву, началась и врачебная династия. 
Докторами стали ее дочь Жанна и 
зять Вячеслав, в ординатуре учится 
сейчас внучка Ангелина.

От медиков советской формации 
часто слышишь, мол, «раньше было 
хорошо, а теперь все плохо». Разго-
вор «АП» с Лапиной – хороший повод 
сравнить. Не так все однозначно, уве-
рена Любовь Дмитриевна.

– Любовь Дмитриевна, рас-
скажите, как жилось районной 
медицине в 90-е. 

– Мы на удивление их легко 
прошли благодаря созданной базе. 
Уже были построены основные кор-
пуса Тюменцевской ЦРБ, а в 1992 году 
их оснастили новым оборудованием 
– дефибрилляторами, наркозно-ды-
хательными, ЭКГ- и ИВЛ-аппарата-
ми,  кроватками и кювезами для 
новорожденных. Этот запас помог 
выстоять. Возникали, правда, про-
блемы с продуктами, но выручало 
овощами население, а хозяйства 
снабжали мясом по взаимозачетам.

– Правда ли, что сельский те-
рапевт умел всё, что делают 
сейчас узкие специалисты?

– Мы вообще раньше весело жили. 
Выезжали с сандружиной на приро-
ду, отрабатывали защиту от возмож-
ных поражений, химических или 
ядерных. Обычный житель села мог 
не хуже фельдшера оказать первую 
помощь. Педиатров заменяли мо-
лодые терапевты. Когда надо было, 
мы вскрывали флегмоны, зашивали 
раны, реанимировали, делали уколы 
в сердце и веносекцию ребятишкам. 
Сейчас меня за это, наверное, поса-
дили бы, ведь нынешние доктора 
действуют строго по стандартам.

С  
– Расскажите, какой была под-
готовка врача в советское 
время.

– Я начинала с Бийского ме-
дучилища. Там нас готовили так 
основательно, что годы учебы в 
мединституте мне курортом по-
казались. Параллельно работала в 
медсанчасти 521-го завода, одной из 
самых крупных больниц края. Для 
молодого доктора это была прекрас-
ная школа, моими наставниками 
стали Михаил Иванович Панкратов 
и Виктор Владимирович Братышев. 
Они учили нас тому, что врачебная 
честность и милосердие – суть про-
фессии.

– Хотите сказать, что нынеш-
ним медикам недостает этих 
качеств?

– Люди другими стали в прин-
ципе. Мы все жили как в известной 
песне: «...раньше думай о Родине, а 
потом о себе». Главное – больной, его 
благополучие. Нас воспитали энту-
зиастами. Дурным тоном считалось 
говорить о зарплатах, квартирах, 
хотя в медицине никогда не было 
легких времён. Мы не боялись отста-
ивать свою гражданскую позицию. 
Когда в 90-е годы пошли приказы о 
закрытии ФАПов, не слушались, нас 
ругали в крайздраве – мы стояли на 
своем. И, как показало время, оказа-
лись правы. Сейчас прежние пункты 
восстанавливают и новые строят. 
Жизнь заставила. Мы не знали, что 
такое сокращение, и точно знали, что 
медпомощь должна быть максималь-
но близкой к человеку. В отделении 
терапии Тюменцевской ЦРБ распо-
лагалось сорок коек – сейчас в два 

раза меньше. Если человек попадал 
в стационар, его лечили, выявляя 
все патологии, пока не выздоровеет. 
Теперь – по конкретной нозологии 
и лишь определенное количество 
дней. Многих пациентов направляют 
в Камень-на-Оби…

– Структура ЦРБ следует за 
демографией, по-другому не 
бывает. Но в ситуации сокра-
щения население выручает 
маршрутизация – от ФАПа 
до краевых клиник.

– К ней необходимо подтягивать 
инфраструктуру – дорожную, транс-
портную. Особенности региона та-
ковы. Вот конкретная ситуация. Ре-
бенка с острой формой заболевания 
госпитализируют в Камень-на-Оби. 
Мама едет с ним и уже на месте выяс-
няет, что нужно довезти результаты 
обследований и вещи. И она снова 
едет туда и обратно, а это семьдесят 
километров в один конец. Учтите со-
стояние наших дорог и отсутствие 
регулярных автобусных рейсов. 
Люди вынуждены платить немалые 
деньги за такси. Хотя считается, что 
это не медицинские проблемы. Не 
профильные.С  

– А как были организованы 
«больничные» маршруты, когда 
вы возглавляли ЦРБ?

– Когда я начинала работать в Тюмен-
цево, к больнице были прикреплены 
22 тысячи человек. В районе работало 
12 крупных хозяйств плюс отделения в 
каждом селе. Автобусы курсировали по 
удобному графику. Привозили людей в 
ЦРБ к восьми утра, возвращали после 
обеда. Человек успевал и обследова-

ние пройти, и на приём попасть. Но с 
тех пор население сократилось в два 
раза. Сёла без базовых производств и 
рабочих мест пустеют.

– Помните ли вы самого тя-
желого своего пациента?

– Да, хотя много лет прошло. Он 
поступил к нам с сильной мерцатель-
ной аритмией. Я его осматриваю, а 
он мне тихо так говорит: «Любовь 
Дмитриевна, я, кажется, ухожу». Мы 
тогда только-только новые дефибрил-
ляторы получили, они еще даже не 
распакованы были. На ходу изучили 
инструкцию и тут же применили. 
Человека спасли.

– Нынешние узкие специали-
сты во многом полагаются на 
аппараты. Им остается лишь 
интерпретировать полученную 
информацию. Значит ли это, 
что врачам легче сейчас ра-
ботается, чем полвека назад?

– Человеческий фактор никогда не 
уйдет из медицины. Каждый пациент 
уникален, и в постановке диагноза 
доктор полагается прежде всего на 
свои опыт, знания, интуицию. Так 
всегда будет, как бы техника ни 
совершенствовалась. Нынешнему 
поколению врачей сложнее, на мой 
взгляд. В наше время не было жестких 
нормативных рамок и вала докумен-
тации и отчетности, обязательных 
для заполнения. И мы ещё думали, 
что у нас много писанины! И даже 
вопрос перед крайздравом ставили, 
чтобы бумажной работы было мень-
ше. Одно я знаю точно. Чем больше 
времени врач и медсестра отдают 
бумагам, тем меньше его остается 
на больного. Это серьезная проблема. 

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  АГРОВЕСТИ .   ИЗДАНО НА АЛТАЕ .

Извещение о возможности приобретения земельных  
долей, находящихся в собственности муниципального 

образования Михайловский район Алтайского края
В соответствии с пунктом 4 статьи 12 Федерального закона от 

24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения» администрация Михайловского района Алтайского 
края извещает о возможности приобретения 4/47 земельных доли 
в праве общей долевой собственности на земельный участок из зе-
мель сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 
22:28:010201:1168 общей площадью 14 824 077 кв. м, расположен-
ный по адресу: Алтайский край, Михайловский район, с. Нико-
лаевка, разрешенное использование: для сельскохозяйственного 
производства.

Размер земельной доли – 315 406 кв. м.
Кадастровая стоимость 1 кв. м земельного участка на момент 

выхода извещения – 0,66 руб.
Цена земельной доли определяется как произведение 15 процен-

тов кадастровой стоимости одного квадратного метра земельного 
участка и площади, соответствующей размеру земельной доли, и 
составляет 31 225,00 руб.

Приобрести земельные доли вправе сельскохозяйственные ор-
ганизации или крестьянские (фермерские) хозяйства, использую-
щие данный земельный участок.

С заявлением о заключении договора купли-продажи земель-
ных долей необходимо обращаться в администрацию Михайлов-
ского района по адресу: Алтайский край, Михайловский район,  
с. Михайловское, ул. Садовая, д. 15. Тел. для справок 8 (385-70) 22-0-81.

Информационное сообщение
Акционерное общество «Негосударственный пенсион-

ный фонд Эволюция» (АО «НПФ Эволюция»), адрес (место на-
хождения): 115035, г. Москва,  Космодамианская наб., д. 52, стр. 5,  
ИНН 7706415377, КПП 770501001, ОГРН 1147799016529, лицензия Бан-
ка России на осуществление деятельности по пенсионному обеспе-
чению и пенсионному страхованию № 436 от 08 октября 2014 года,  
Генеральный директор Павлов Г.Э., в соответствии со статьей 33 
Федерального закона от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударственных 
пенсионных фондах» уведомляет о том, что 10 марта 2020 года 
Банком России ПРИНЯТО РЕШЕНИЕ СОГЛАСОВАТЬ ПРОВЕДЕНИЕ 
РЕОРГАНИЗАЦИИ АО «НПФ Эволюция» в форме присоединения 
к нему: Акционерного общества «Негосударственный пенси-
онный фонд «Социальное развитие» (АО «НПФ «Социальное 
развитие»), адрес (место нахождения): 398059, Липецкая область,  
г. Липецк, ул. Фрунзе, д. 6, корп. А,  ИНН 4826104032, КПП 482601001, 
ОГРН 1144800000553, лицензия Банка России на осуществление 
деятельности по пенсионному обеспечению и пенсионному стра-
хованию № 308/2 от 21 мая 2004 года, Генеральный директор Куми- 
чев А.Е., Акционерного общества «Негосударственный пенсион-
ный фонд «Образование» (АО «НПФ «Образование»), адрес (ме-
сто нахождения): 620026, Свердловская область, г. Екатеринбург, 
ул. Белинского, д. 56, офис 303, ИНН 6686996778, КПП 668501001, 
ОГРН 1146600002757, лицензия Банка России на осуществление 
деятельности по пенсионному обеспечению и пенсионному стра-
хованию № 412 от 04 марта 2004 года, Генеральный директор  
Федотов М.С., Акционерного общества «Негосударственный пен-
сионный фонд Согласие» (АО «НПФ Согласие»), адрес (место на-
хождения): 107078, г. Москва, Большой Харитоньевский переулок,  
д. 24, стр. 11, ИНН 7842082984, КПП 770101001, ОГРН 1157800006033, 
лицензия Банка России на осуществление деятельности по пен-
сионному обеспечению и пенсионному страхованию № 106/2 от  
21 мая 2004 года, Генеральный директор Вьюницкий А.В.

Информацию о ходе реорганизации и ее завершении 
также можно получить по адресам на официальных сайтах  
в сети Интернет: https://www.evonpf.ru/, https://www.npfsr.ru/, 
https://www.npfo.ru/, https://s-npf.ru/, и по телефонам горячих 
линий фондов:

АО «НПФ Эволюция»
Г. Москва, Космодамианская наб., д. 52, стр. 5.
Адрес для отправки документов по почте: 115054, г. Москва, 

Космодамианская наб., д. 52, стр. 5,
info@evonpf.ru, тел. 8 (800) 700-65-54;
АО «НПФ «Социальное развитие»
398059, Липецкая область, г. Липецк, ул. Фрунзе, д. 6, корп. А.
Адрес для отправки документов по почте: 398059, Липецкая об-

ласть, г. Липецк, ул. Фрунзе, д. 6, корп. А,
office@npfsr.ru, тел. (4742) 22-19-47;
АО «НПФ «Образование»
620026, Свердловская область, г. Екатеринбург, ул. Белинско-

го, д. 56, офис 303.
Адрес для отправки документов по почте: 620026, Свердловская 

область, г. Екатеринбург, ул. Белинского, д. 56, офис 303,
info@npfo.ru, тел. (343) 379-22-56;
АО «НПФ Согласие»
107078, г. Москва, Большой Харитоньевский переулок, д. 24, стр. 11.
Адрес для отправки документов по почте: 107078, г. Москва, 

Большой Харитоньевский переулок, д. 24, стр. 11,
info@s-npf.ru, тел. (499) 450-89-29.

Дополнение
к извещению, опубликованному 08 февраля 2019 года в газете  

«Алтайская правда» № 23 (29904) – Заказчиком кадастровых работ –  
Зобнев Сергей Викторович, проживающий в г. Рубцовске, ул. Октябрь-
ская, д. 110, кв.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Ä-6, Ä-12, ßÌÇ, À-01, ÑÌÄ, ÊàìÀÇ.

Г. Барнаул. проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел/факс 502-897.

Продаю пчелопакеты, 
плодные матки – карника, 

карпатка, бакфаст.
Тел. 8-905-084-5521.

Р
ек
л
ам
а

Изготовлю ульи.
Продаю рамки улейные. 

Подушки, положки.
Тел. 8 (385) 22-50-521.

Р
ек
л
ам
а

 Продаю шпагат сеновязальный. Тел. 8-923-793-1112. Реклама

Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчиком кадастровых работ является ООО «Агро-Русь» в лице 
генерального директора Дорохова Валерия Алексеевича, почто-
вый адрес: 659357, Алтайский край, Бийский район, с. Новиково, 
ул. Средняя, д. 27, контактные тел.: 8 (3854) 38-36-19, 8-960-962-8941.

Кадастровый инженер Гмыря Алексей Александрович, ква-
лификационный аттестат № 22-10-41, связь с которым осущест-
вляется по почтовому адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, 
ул. Ленина, д. 230; адрес электронной почты: geo-kadastr22@yandex.ru, 
контактный тел. 8 (3854) 33-56-03.

Кадастровый номер и адрес исходного земельного участка 
22:04:450002:12.

Адрес (описание местоположения): установлено относительно ори-
ентира, расположенного за пределами участка. Ориентир – с. Боль-
шеугренево. Участок находится:  Алтайский край, Бийский район, 
в 5 км от ориентира по направлению на север.

Ознакомиться с проектом межевания, согласовать границы 
участка возможно в тридцатидневный срок с момента опубли-
кования извещения по адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, 
ул. Ленина, д. 230, с приложением документов, удостоверяющих 
личность и подтверждающих право на земельную долю на исход-
ный земельный участок с кадастровым номером 22:04:450002:12.

Представить обоснованные возражения или предложения 
о доработке проекта межевания земельного участка и требова-
ния (возражения) относительно размера и местоположения гра-
ниц выделяемого в счет земельных долей земельного участка 
можно в течение 30 дней с момента опубликования извещения 
по адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 230.

Извещение
Администрация Долганского сельсовета Крутихинского района 

Алтайского края сообщает о проведении общего собрания участ-
ников долевой собственности, возможных наследников умерших 
собственников невостребованных земельных долей на земель-
ный участок из земель сельскохозяйственного назначения с када-
стровым номером 22:22:000000:10, расположенный по адресу: Ал-
тайский край, Крутихинский район, с. Долганка, земли бывшего 
СПК «Долганский».

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Утверждение списка лиц, земельные доли которых могут быть 

признаны невостребованными.
Собрание состоится 27 апреля 2020 года в 11.00 по адресу: Ал-

тайский край, Крутихинский район, с. Долганка, ул. Гагарина, 
д. 4 (здание администрации сельсовета).

Ознакомиться с документами по вопросам, вынесенным на об-
суждение общего собрания, можно с 18 марта 2020 года по 26 апре-
ля 2020 года по адресу:

658741, Алтайский край, Крутихинский район, с. Долганка, 
ул. Гагарина, д. 4.

Тел.: 8 (385-89) 24-4-72, 24-3-43.

  Утерянный аттестат № 22БВ0065137, выданный Зональной СОШ 
20.06.2012 на имя Курчукова Юрия Сергеевича, считать недей-
ствительным.

В конкурсе на издание литературных произведений в 
номинации «Краеведение» одержал победу известный 
историк Борис Бабарыкин. Его интереснейшая моногра-
фия напечатана на средства краевого бюджета и скоро 
поступит в библиотеки региона.

Так случилось, что автора книги 
не было на презентации издания
-победителя. Кто-то из гостей даже 
пошутил о встрече – мол, поэма без 
героя. Но зато была героиня – моно-
графия «Система горнозаводского 
профессионального образования на 
Алтае в XVIII – начале XX в.». Неко-
торым уже посчастливилось поде-
ржать в руках этот увесистый том, 
полистать его страницы. Первое 
впечатление превратилось в… лю-
бовь с первого взгляда. И уже сейчас 
совершенно ясно, что это творение 
Бориса Бабарыкина станет фактом 
истории.

– Казалось бы, об образовании 
писали очень многие. Но на са-
мом деле много было неясностей, 
– отметил доктор исторических 
наук Валерий Скубневский. – 
В книге Бориса Бабарыкина имеет-
ся не только статистика – когда и 
сколько открывалось школ, – в ней 
очень большое внимание уделяется 
ученикам. Показаны и состав уче-
ников, и система преподавания, и 
набор дисциплин, и оценка уровня 
учащихся, преподавателей. В мо-
нографии дан масштабный анализ 
системы образования на Алтае, в 
нем автор уделил внимание всем 
аспектам без исключения. Уверен, 
книга будет востребована!

Научный руководитель Бабары-
кина не мог не вспомнить о начале 
пути молодого ученого. «С 1 курса 
он начал безо всякой агитации за-
ниматься наукой и делал это очень 
упорно и увлеченно. Поход в архив 
для него был как бы второй частью 

учебного дня. У Бориса безусловный 
талант исследователя», – сказал Скуб-
невский.

Среди гостей презентации было 
еще несколько человек, которым 
посчастливилось уже прочитать ра-
боту Бабарыкина. Научный редак-
тор книги кандидат исторических 
наук Павел Афанасьев отметил и ее 
богатое фактическое содержание, 
и любопытный иллюстративный 
материал, и уникальные табли-
цы. Поделился с гостями историк 
и своим удивлением: из творения 
Бабарыкина он узнал, что образо-
вание в горнозаводских и частных 
школах Алтая и Урала в 30–40-е годы 
XIX века велось… по ланкастерской 
системе! В приложениях издания 
имеются планы и чертежи, наглядно 
показывающие, как выглядели гор-
нозаводские школы. Даже учебная 

мебель специально разрабатывалась 
– с учетом положения тела, верной 
осанки.

– Такие «мелочи» – вплоть до по-
вседневной жизни учеников – они 
есть в этой монографии, что делает 
ее не только научной, но и живой, 
наполненной дыханием времени. 

Одним белым пятном в истории 
региона стало меньше. Борис Васи-
льевич в своем труде показал, как 
система образования встраивалась 
в производственную систему, почему 
без нее Алтай в XVIII – первой поло-
вине XIX века не стал бы тем самым 
«серебряным венцом», не заслужил 
бы мировую славу… – резюмировал 
Афанасьев.

Первые учебные заведения в 
Алтайском горном округе, история 
Барнаульского горного училища, 
выдающиеся люди, такие как В. В. 
Петров, П. К. Фролов, М. И. Мягков, 
В. В. Радлов, В. К. Штильке,  судьбы 
педагогов и учеников… Об этом и 
многом другом можно прочесть в 

новой книге. В книге, которая стала 
результатом не одного года кропот-
ливого труда ученого. «Имелись раз-
розненные и часто неполноценные 
данные, по которым нельзя было 
проследить историю того или иного 
учреждения или события. Борис Ва-
сильевич по крупицам собрал, про-
анализировал и обобщил огромный 
объем материалов из невероятного 
количества источников! Отрадно, 
что у нас есть такое молодое талант-
ливое поколение», – выразила мне-
ние многих заместитель директора 
ГААК Елена Егорова.

Книга Б. Бабарыкина задала вы-
сокую планку будущим участникам 
краевого конкурса на издание лите-
ратурных произведений. Для всех 
краеведов, пишущих о горах, про-
селках-перелесках родного Алтая, 
она станет образцом того, как может 
быть замечателен, совершенно до-
ступен по стилю и языку, интересен 
научный труд.

Предоставим слово и самому 
автору, Борису Бабарыкину:

– Навсегда отпечаталась в памя-
ти назидательная фраза моего деда: 
«В жизни у тебя могут отнять все. 
Абсолютно все, но с тобой навсегда 
останутся твои знания, умения и 
навыки, более того, ты сможешь 
делиться ими с другими людьми». 
Таким образом, при выборе темы 
исследования я решил начать с азов 
– с системы образования в нашем 
горнозаводском регионе. Я решил 
вложить свой пазл в историческую 
картину региона. Надеюсь, что-то 
из этого вышло.

Вышло. В этом уже нет сомнений 
у тех, кто познакомился с книгой. 
Кому-то предстоит еще убедиться в 
этом – в библиотеках нашего края.

Светлана 
АЛЕКСАНДРОВА
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Пазл сложился

Борис Бабарыкин.

Книга-победитель.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

Барнаульский спортком-
плекс «Победа» в субботу, 
14 марта, пережил самое 
большое скопление наро-
да за всю свою десяти-
летнюю историю. Здесь 
прошли финалы чемпио-
ната Сибири по ММА (сме-
шанные единоборства), а 
также зрелищные пое-
динки профессиональных 
бойцов.Р  

ММА без преувеличения явля-
ется одним из самых быстрора-
стущих и перспективных видов 
спорта в мире. Активно развива-
ются смешанные единоборства и 
на берегах Оби, поэтому настало 
время показать, как говорится, 
товар лицом.

– Популяризация нашего вида 
спорта в регионе набирает оборо-
ты, проведение турнира такого 
уровня стало одним из шагов в 
этом направлении, – отметил 
президент Союза ММА в Алтай-
ском крае Денис Канаков. – Со 
своей стороны мы сделали всё, 
чтобы соревнования стали ярким 
и запоминающимся событием. 
К организации чемпионата на-
чали готовиться ещё в декабре, 
потратили много времени и сил, 
поэтому я не сомневался, что в 
«Победе» будут полные трибуны.

И организаторы достигли 
своей цели. В зале наблюдался 
даже не аншлаг, а настоящее 
столпотворение! Наплыв людей 
пришёлся на 17.00, когда в окта-
гоне (восьмиугольная клетка для 
проведения боёв) должны были 
начаться финальные поединки 
чемпионата Сибири. К этой ми-
нуте подъехать к «Победе» было 
уже невозможно. Некоторые бро-
сали машины прямо на проезжей 
части. Пробка образовалась и у 
входа в спорткомплекс. Министр 
спорта Алтайского края Алексей 
Перфильев отметил, что аншлаг 
произвёл и на него большое впе-
чатление: «Я такого количества 
зрителей в «Победе» никогда не 
видел».

Публика взорвалась апло-
дисментами, когда в октагон для 
приветствия поднялся один из 
самых знаковых русских бой-

цов – Сергей Харитонов. Перед 
этим он около получаса стои-
чески позировал во время им-
провизированной фотосессии, и 
теперь снимки со звездой ММА 
есть, наверное, у большинства 
барнаульских любителей еди-
ноборств. Как выяснилось, жена 
Харитонова – из Новосибирска, 
поэтому он чувствовал себя в 
Барнауле как дома. Сейчас Сер-
гей отдыхает после недавней по-

беды над бразильцем Фернандо 
Родригесом, а летом планирует 
провести очередной бой в рамках 
турнира Bellator.П -

Как и предполагалось, наи-
большее количество наград за-
воевали омичи, которые заняли 
первое место в командном зачёте. 
Как отметил вице-президент Со-

юза ММА России, президент 
Омской федерации Андрей Те-
рентьев, в области ведётся мас-
штабная работа по развитию сме-
шанных единоборств, занятия 
проходят в 48 клубах и секциях. 
Также он похвалил организато-
ров чемпионата, которые хоть и 
проводят первый раз подобный 
турнир, но отлично справились 
с задачей.

– Заметно, что публике нра-

вится этот вид спорта, – сказал 
Андрей Терентьев. – В зале нет 
ни одного свободного места – ни 
стоячего, ни сидячего. В целом 
потенциал у алтайского ММА 
очень хороший, здесь сильные 
школы рукопашного боя и пан-
кратиона, да и в целом едино-
борства неплохо развиты. Надо 
и дальше их развивать.

Всего в «Победе», которую 13 и 
14 марта можно было сравнить 

с Колизеем, зрители увидели 
множество поединков с участием 
около 200 спортсменов из деся-
ти субъектов округа. Алтайские 
спортсмены выглядели достойно, 
однако в финалы не пробились, 
завоевав две бронзовые медали.

Зато хозяева отквитались в 
профессиональных боях, кото-
рые стартовали по окончании 
любительских. К этому моменту 
на часах было уже полдевятого 
вечера, однако зрителей в «Побе-
де» стало ещё больше. В первой 
встрече досрочную победу одер-
жал воспитанник барнаульского 
центра смешанных единоборств 
Top Team Siberia Николай Ку-
дринский. Пару раз он здорово 
вкрутился в удары кулаком с раз-
ворота, что приводило зрителей 
в неописуемый восторг.

Следующий поединок стал на-
стоящим украшением турнира. 
В нём встретились тренер барна-
ульского клуба «Один на один» 
Сарвар Хамидов и боец из Бишке-
ка, как две капли воды похожий 
на известного боксёра Руслана 
Проводникова. Соперники вы-
дали невероятно конкурентный, 
потрясающий по зрелищности 
и накалу страстей поединок. 
И всё же в каждом раунде жёстче 
и точнее был хозяин октагона, 
который в итоге и праздновал 
победу единогласным решением 
судей.

Гвоздём программы стал 
заключительный бой вечера 
между барнаульцем Шарафом 
Давлатмуродовым и бразильцем 
Амилкаром Алвесом. Наш боец 
по прозвищу Шерхан в первом 
раунде попытался сокрушить 
гостя в стойке, а затем принял-
ся раз за разом проводить тей-
кдауны, переводя соперника в 
партер. В третьем раунде Шараф 
под скандирование зрителей: 
«Шерхан! Шерхан!» – нанёс Алвесу 
серию ударов, после чего судья 
остановил встречу, присудив 
алтайскому спортсмену победу 
техническим нокаутом.

По итогам турнира будет ском-
плектована сборная Сибири, 
которая должна выступить на 
чемпионате страны. Его прове-
дение запланировано на конец 
апреля во Владивостоке.

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Евгений НАЛИМОВ 

(фото)

  ВПЕРВЫЕ .
В одной клетке с Шерханом

Пора в спортзал
  ПРИОРИТЕТЫ .

  БУДЕТ .

В Барнауле состоялось рас-
ширенное заседание коллегии 
Министерства спорта Ал-
тайского края, на котором 
обсудили итоги работы ве-
домства в 2019 году и задачи 
на 2020 год.

Мероприятие прошло 13 марта на 
площадке концертного зала «Сибирь». 
В нём приняли участие губернатор 
Алтайского края Виктор Томенко, 
его заместитель Денис Губин, пред-
седатели спорткомитетов городов и 
районов края, руководители краевых 
спортивных федераций, детско-юно-
шеских спортшкол, а также тренеры 
и журналисты.

С основным докладом выступил 
министр спорта Алтайского края 
Алексей Перфильев. Обращаясь к 
членам коллегии Минспорта и при-
глашённым, он заявил, что в 2019 году 
федеральное финансирование регио-
нального спорта составило более 
1 млрд руб. Как цитирует министра 
«Алтайский спорт», львиная доля этих 
средств поступила в край по феде-
ральному проекту «Спорт – норма 
жизни». Кроме того, существенно 
увеличились вложения в спорт по 
краевой адресной инвестиционной 
программе (КАИП). В 2019 году они 
составили 475,1 млн руб. Также из 
бюджета региона было дополнитель-
но выделено 213,7 млн на поддержку 
краевых спортшкол и других под-
ведомственных ему учреждений. 
В 2020 году спортивная статья в КАИП 
увеличится на 100 с лишним мил-
лионов рублей и составит 579 млн.

Ключевым показателем в работе 
Минспорта сегодня является процент 

вовлечённости граждан в занятия 
спортом. К 2024 году доля людей 
должна составить в Алтайском крае 
56,5 процента от общей численно-
сти населения. В достижении этого 
стратегического показателя велика 

роль муниципалитетов. От того, как 
на их территории работает спортив-
ная инфраструктура, будет зависеть 
дальнейшая поддержка заявок муни-
ципалитетов по восстановлению и 
созданию в районах и городах новых 
спортсооружений в рамках КАИП.

Ещё одним важным отраслевым 
направлением Алексей Перфильев 
назвал подготовку спортивного ре-
зерва. В январе губернатор края Вик-
тор Томенко подписал «дорожную 
карту» по доведению до федераль-
ных стандартов финансирования 

спортшкол, ведущих подготовку по 
базовым для Алтайского края видам 
спорта. Теперь необходимо, чтобы 
соответствующие документы поя-
вились на муниципальном уровне.

Министр спорта отметил, что в 

2020 году в полном объёме сохра-
нится поддержка студенческого и 
адаптивного спорта, а также алтай-
ских спортивных клубов. По словам 
Алексея Перфильева, Минспорт даже 
готов подкорректировать в сторону 
увеличения бюджеты баскетболь-
ного и волейбольных клубов, но 
взамен хочет увидеть улучшение 
спортивных результатов.

Один из заместителей министра 
спорта – Юрий Самсоненко рассказал 
о предстоящих в 2020 году межрегио-
нальных детских дворовых играх 

«Спорт – Искусство – Интеллект» в 
Павловске и об участии образова-
тельных школ региона в соревнова-
ниях «КЭС-Баскет». Директор краевой 
спортшколы по гребле на байдарках и 
каноэ Юрий Морозов, информируя о 
планах краевой федерации своего вида 
спорта, которая готовится к проведе-
нию этапа Кубка мира – 2021, обратил-
ся к Виктору Томенко с предложением 
создать в крае дирекцию спортивных 
и зрелищных программ, которая бы 
занималась организацией в регионе 
международных мероприятий. Руко-
водитель краевой спортшколы «Гор-
ные лыжи» Сергей Кизилов озвучил 
вопрос оснеживания горы Церковка 
и создания на её склоне необходимой 
инфраструктуры для проведения меж-
дународных стартов и увеличения 
турпотока в Белокуриху. Директор 
краевой спортшколы олимпийского 
резерва Сергей Волков предложил ор-
ганизовать единый центр адаптивного 
спорта для детей и взрослых.

Георгий МАНГАСАРЯН,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Полку прибыло
В следующем сезоне первенства России 

по футболу в третьем дивизионе (зона «Си-
бирь») будет участвовать пять любитель-
ских команд из Алтайского края.

Совет федераций футбола «Сибирь» 
подготовил предварительный график игр 
первенства. К прошлогодним участникам 
добавились «Алтай» (спортшкола Алексея 
Смертина), а также фарм-клубы краснояр-
ского «Енисея» и «Читы». Всего в чемпионате 
Сибири, который стартует 1 мая, примет 
участие 15 команд. Помимо «Алтая» в турнире 
выступят бийский «Строитель», рубцовское 
«Торпедо», барнаульские «Полимер» и моло-
дёжная команда «Динамо». Таким образом, 
представители Алтайского края в новом сезо-
не составят треть общего числа участников!

Битва с «богатырями»
Стали известны сроки проведения по-

луфинальных матчей Кубка Федерации 
по хоккею.

В полуфинал вышли «Челны» (Набереж-
ные Челны), «Чебоксары» (Чебоксары), «Ди-
намо-Алтай» (Барнаул) и «Юниор» (Курган). 
В 1/2 финала барнаульцы встретятся с «бога-
тырями» (прозвище хоккеистов из Чебоксар). 
Напомним, что в регулярном первенстве ХК 
«Чебоксары» занял второе место, а «Дина-
мо-Алтай» – третье. Обе команды набрали по 
50 очков, однако по личным встречам выше 
оказалась дружина из Чувашии.

Согласно официальному расписанию, серия 
матчей до четырёх побед будет проведена 21 и 
22 марта в Чебоксарах, 26 и 27 марта – в Бар-
науле. В случае необходимости дополнитель-
ные поединки пройдут 30 марта (Чебоксары), 
2 апреля (Барнаул) и 5 апреля (Чебоксары).

Здоровый дух 
22 марта в Барнауле состоится открытый 

чемпионат Алтайского края по бодибил-
дингу.

В этом году будет представлено 11 кате-
горий спортсменов: бодибилдинг (юниоры), 
классический бодибилдинг, бодибилдинг 
(мужчины), бодифитнес (женщины), классик 
физик, пляжный бодибилдинг, фитнес-би-
кини и то же самое для новичков, принима-
ющих участие в соревнованиях в первый раз. 
Соревнования пройдут на сцене Молодёжного 
театра Алтая по адресу: проспект Калинина, 
2. Начало в 16.00.

Евгений ЛИМАНСКИЙ

Алтайский экспресс
Барнаульский конькобежец Виктор 

Муштаков выиграл международный тур-
нир «Серебряный шар». Соревнования про-
ходили в голландском городе Леувардене.

Этот турнир традиционно проходит после 
завершения международного спортивного 
сезона. Сильнейшие конькобежцы мира со-
ревнуются на дистанции 100 метров. Отличи-
тельной особенностью «Серебряного шара» 
является то, что спринтеры бегут по трое.

Всего в забегах участвовало 33 спортсмена. 
Для победы нужно было пройти два раунда, по-
луфинал и финал. Барнаулец Виктор Муштаков, 
который славится одним из самых быстрых в 
мире разгонов, уверенно преодолел отбороч-
ные старты. А в финале пробежал стометровку 
за 9,55 секунды, завоевав первое место. Вторым 
финишировал канадец, третьим – голландец.

Заключительным стартом для Виктора ста-
нет чемпионат России, который 17 и 18 марта 
будет проходить в Москве. 

«Сириус» сиял!
Алтайские команды достойно выступи-

ли в окружном финале чемпионата Школь-
ной баскетбольной лиги «КЭС-Баскет», про-
шедшем в Томске.

Честь Алтайского края защищали победи-
тели регионального этапа – девичья команда 
«Сириус» из рубцовской гимназии № 8 и юно-
шеская команда «Старт» из Степноозёрской 
школы Благовещенского района. Обе наши 
команды вышли в плей-офф из группового 
этапа. А вот затем пошли по разному пути: 
воспитанницы Петра Соловья из Рубцовска раз-
громили команду «Атом» из посёлка Зональная 
Станция (Томская область) со счётом 88:23, а в 
полуфинале победили иркутянок из команды 
«Байкальская нерпа» (88:59). К сожалению, в 
матче за первое место рубцовчанки не смогли 
оказать серьёзное сопротивление красноярской 
команде «Легион-100», уступив 47:89.

А вот баскетболисты из Благовещенского 
района не смогли побороться за место на 
пьедестале, уступив в 1/8 финала «Фортуне» 
из 87-й новосибирской школы (64:73). Тем 
не менее «Старт» выиграл утешительные 
поединки, заняв итоговое пятое место.

Таким образом, «Сириус» завоевал путёвку 
в суперфинал турнира, который в апреле 
пройдет в Пскове! Однако состоится ли он? 
Во всяком случае, РФБ уже приняла решение 
приостановить проведение полуфинальных 
и финальных этапов первенства России и Все-
российских соревнований в сезоне-2019/2020 
в связи с эпидемией коронавируса.
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Поучаствовать в увлекательных сорев-
нованиях вызвались лыжники не только 
с Алтая, но и с других регионов Сибири! 
82 участника приехали из Новосибирской 
области, 22 – из Томской, 74 – из Кемеровской, 
в том числе серебряный призёр Олимпий-
ских игр и двукратный серебряный призёр 
чемпионата мира 2019 года Александр Бес-
смертных. Прославленный спортсмен по-
дарил первому финишировавшему свои 
лыжи! Счастливчиком оказался 17-летний 
Роман Дергунов, который преодолел трассу за 
2 часа 44 минуты.

Наравне со всеми покорила дистанцию 
и 76-летняя Людмила Колобанова из под-
московного Реутова – почётный гость ма-
рафона. За её плечами уже 189 летних и 
224 лыжных марафона, она соревновалась 
в 16 странах на четырёх континентах! 
Гостями соревнований стали также мастер 
спорта международного класса по лыжным 
гонкам Яна Кирпиченко и мастер спорта 
международного класса по биатлону Ека-
терина Глазырина.

Для первых финишировавших были ра-
зыграны дополнительные пять суперпризов. 
Главным стала путевка на 100-километровый 
лыжный поход по живописному Горному Ал-
таю через Каракольские озера.

От ударов Шарафа Давлатмуродова бойцу из Бразилии не поздоровилось.

Зрители неистовствовали, издавая восторженные крики.

Состязания ММА – не для слабонервных.

Сергей Харитонов своим присутствием заметно 
повысил уровень турнира.

Спорт – это жизнь.

К    
М –   
   .


